

**STRATEGI BADAN PENGAWAS PEMILU DALAM
PENCEGAHAN PRAKTIK POLITIK UANG PADA PEMILU
2024 DI KOTA BEKASI**



SKRIPSI

Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat Memperoleh Gelar Sarjana Strata Satu (S1)
Dalam Bidang Ilmu Pemerintahan



Oleh:

Ramadhan Novayanto Saputra

41183506190054

**PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS ISLAM "45" BEKASI**

2024

PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini merupakan hasil karya sendiri dan semua sumber baik yang dikutip maupun yang dirujuk telah saya nyatakan dengan benar

Nama : Ramadhan Novayanto Saputra

NPM : 41183506190054

Tanda Tangan :



Ditetapkan di Bekasi,

Pada Tanggal : 26 Juli 2024

LEMBAR PERSETUJUAN

Judul : Strategi Badan Pengawas Pemilu Dalam Pencegahan Praktik Politik Uang
Pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi

Penyusun : Ramadhan Novayanto Saputra

NPM : 41183506190054

Bekasi, 26 Juli 2024

Menyetujui:

Pembimbing,



Ainur Rofieq, S.I.P., M.I.P.

Mengetahui

Ketua Program Studi



Muhammad Fadil, S.I.P., M.Si.

LEMBAR PENGESAHAN

**Strategi Badan Pengawas Pemilu Dalam Pencegahan Praktik Politik Uang Pada Pemilu 2024
di Kota Bekasi**



Dipersiapkan dan Disusun oleh :

Ramadhan Novayanto Saputra

41183506190054

Telah disajikan dihadapan Dewan Penguji

Pada tanggal : 26 Juli 2024

Dan telah dinyatakan Lulus/Disahkan :

Di Universitas Islam "45" Bekasi

Pada tanggal : 26 Juli 2024

Dewan Penguji :

Ketua : Muhammad Fadil, S.IP., M.Si.

Sekretaris : Yanto Supriyatno, Drs., M.Si.

Anggota : 1. Ainur Rofieq, S.IP., M.IP.

2. Elvira Suryani, S.IP., M.Si.

KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

Assalammualaikum Warrahmatullahi Wabarakatuh

Puji syukur kita panjatkan kehadirat Allah SWT atas rahmat dan karunianya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “Strategi Badan Pengawas Pemilu Dalam Mencegah Terjadinya Praktik Politik Uang Pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi”. Adapun maksud dan tujuan dari penyusunan skripsi ini adalah untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana pada jurusan Ilmu Pemerintahan. Selain itu, juga untuk memperluas pengetahuan mahasiswa khususnya saya sendiri.

Penulis menyadari bahwa skripsi ini tidak mungkin terselesaikan tanpa adanya dukungan, bimbingan dan bantuan dari berbagai pihak selama penyusunan skripsi ini. Pada kesempatan ini penulis menyampaikan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Allah SWT yang telah memberikan kesehatan, kemudahan serta kelancaran dalam proses penyusunan skripsi dan Nabi Muhammad SAW sebagai suri tauladan yang senantiasa menjadi panutan bagi semua umatnya.
2. Kedua Orang tua tercinta yang telah memberikan doa dan dukungan baik materil maupun moril sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
3. Bapak Ainur Rofieq, S. Ip., M.Si. selaku Pembimbing Akademik sekaligus Pembimbing penulis yang telah memberikan bimbingannya dengan sabar dan asik dalam proses penyusunan skripsi ini.
4. Bapak Yanto Supriyatno, Drs., M.Si. selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Islam “45” Bekasi.
5. Bapak Muhammad Fadil, S. Ip., M.Si selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan Universitas Islam “45” Bekasi.
6. Seluruh Dosen Program Studi Ilmu Pemerintahan yang telah berkenan mengajarkan dan memberikan ilmunya selama penulis melaksanakan kuliah sehingga penulis dapat menyelesaikan studi dan menyelesaikan penelitian skripsi ini.
7. Seluruh pegawai dan staff Tata Usaha FISIP Universitas Islam “45” Bekasi yang telah membantu segala keperluan administrasi penulis selama melaksanakan kuliah.

8. Ibu Choirunnisa Marzoeki, M.Psi selaku Kordiv Pencegahan, Partisipatif Masyarakat dan Humas Bawaslu Kota Bekasi yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi terkait penelitian yang dilakukan.
9. Ibu Eli Ratnasari selaku Komisioner KPU Kota Bekasi Divisi Teknis Penyelenggaraan yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi terkait penelitian yang dilakukan.
10. Bapak Tommy Ariwibowo, SE. selaku Kasubid Pendidikan Politik dan Peningkatan Demokrasi Bakesbangpol Kota Bekasi yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi terkait penelitian yang dilakukan.
11. Bapak Dr. Andi Sopandi, SS., M.Si. selaku Dosen Universitas Islam “45” Bekasi yang telah bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi terkait penelitian yang dilakukan.
12. Teman-teman seperjuangan Fakultas Ilmu Sosial dan ilmu Politik khususnya jurusan Ilmu Pemerintahan angkatan 2019 yang telah memberikan bantuan dan dukungannya dalam penyusunan skripsi ini.
13. Teman-teman KKN kelompok 17 Dusun Bedeng Universitas Islam “45” Bekasi tahun 2022. yang telah memberikan warna baru dalam kehidupan penulis dengan segala pengalaman-pengalaman asiknya saat di KKN.
14. Semua pihak yang terlibat dalam penyusunan skripsi ini yang tidak dapat disebutkan satu-persatu.

Akhir kata, semoga Allah SWT senantiasa melimpahkan karunianya dan membalas semua kebaikan dari pihak-pihak yang telah membantu peneliti dalam menyusun skripsi ini dan semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi peneliti maupun para pembaca.

Wassalamu’alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Bekasi, 26 Juli 2024

Ramadhan Novayanto Saputra

LEMBAR PERSEMBAHAN

Karya ini saya persembahkan kepada Allah SWT yang telah memberikan nikmat serta berkah berupa ilmu dan kesehatan serta rahmat dan hidayahnya sehingga saya bisa menyelesaikan penulisan penelitian skripsi ini. Dan tak lupa kepada Baginda Nabi Muhammad SAW yang telah memberikan tuntunan bagi umat dan generasi muslim dari zaman kegelapan sampai ke era modern seperti saat ini.

Kepada kedua orang tua saya yang selalu memberikan doa, dukungan, serta kasih sayang yang tiada batas, serta kakak dan adik saya yang selalu memberikan hiburan tersendiri bagi saya ketika sedang penat dan telah menghidupi suasana selama penulisan penelitian skripsi ini dilakukan.

MOTTO

إِنَّ مَعَ الْعُسْرِ يُسْرًا

“Sesungguhnya beserta kesulitan ada kemudahan.”
(QS Al-Insyirah Ayat (6))

“Jadilah seperti kucing: tetap tenang, fleksibel, dan siap melompat pada kesempatan.”

RIWAYAT HIDUP

Nama : Ramadhan Novayanto Saputra
Tempat, Tanggal Lahir : Bekasi, 29 November 2001
Jenis Kelamin : Laki-Laki
Kewarganegaraan : Indonesia
Alamat : Perumahan Mekarsari Permai Tahap 1, Jln. Melati III Blok C5
No. 10 RT 05/RW 09 Kelurahan Mekarsari, Kecamatan
Tambun Selatan, Kabupaten Bekasi.
No. HP : 0812-8191-3351
Nama Orang Tua
- Ayah : Iwan Riyanto
- Ibu : Nuria

RIWAYAT PENDIDIKAN

- SDN Mekarsari 09 : Lulus Tahun 2013
- SMPN 1 Tambun Selatan : Lulus Tahun 2016
- SMKN 1 Cikarang Barat : Lulus Tahun 2019
- Universitas Islam "45" Bekasi : Masuk Tahun 2019

RIWAYAT PEKERJAAN

- Anggota KPPS Pemilu 2024

RIWAYAT PRESTASI AKADEMIK DAN NON AKADEMIK

- Peringkat 3 (Tiga) Kategori Iklan Layanan Masyarakat Dalam Lomba Parade Aksi Tema Generasi Cerdas Berkarakter Indonesia Maju Bermartabat Yang Diselenggarakan Oleh Kementerian Pendidikan dan Kebudayaan RI

LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH

Sebagai civitas akademik Universitas Islam “45” Bekasi, saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Ramadhan Novayanto Saputra

NPM : 41183506190054

Program Studi : Ilmu Pemerintahan

Fakultas : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Jenis Karya Ilmiah : Skripsi

Demi pengembangan Ilmu Pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Islam “45” Bekasi **Hak Bebas Royalti Non-eksklusif** (*Non-Exclusive Royal-Free Right*) atas Karya Ilmiah saya yang berjudul :

Strategi Badan Pengawas Pemilu Dalam Pencegahan Praktik Politik Uang Pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti Non-eksklusif ini di Universitas Islam “45” Bekasi berhak menyimpan, mengalih media atau formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, dan mempublikasikan tugas akhir saya selama tetap mencantumkan saya sebagai penulis atau pencipta dan sebagai pemilik hak cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Bekasi

Pada Tanggal : 26 Juli 2024

Yang Menyatakan

(Ramadhan Novayanto Saputra)

STRATEGI BADAN PENGAWAS PEMILU DALAM PENCEGAHAN PRAKTIK POLITIK UANG PADA PEMILU 2024 DI KOTA BEKASI

Ramadhan Novayanto Saputra
ramasaputra757@gmail.com

Program Studi Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Islam “45” Bekasi

ABSTRAK

Pemilihan umum merupakan ajang kontestasi politik yang dilakukan dengan pemberian hak kepada masyarakat untuk dapat memilih pemimpin atau wakilnya yang sesuai dengan keinginannya. Permasalahan dalam penelitian ini yaitu masih banyak terjadinya praktik politik uang yang dilakukan oleh para calon pada gelaran Pemilu 2024 di Kota Bekasi. Penelitian ini dilakukan untuk mengetahui bagaimana strategi Badan Pengawas Pemilu dalam pencegahan praktik politik uang pada pemilu 2024 di Kota Bekasi. Penelitian dalam hal ini mengkaji dengan menggunakan paradigma konstruktivisme dengan metode penelitian kualitatif yang disertai dengan pendekatan penelitian studi kasus. Adapun teknik pengumpulan data: observasi, wawancara mendalam, studi kepustakaan dan dokumentasi, serta teknik purposive sampling. Hasil penelitian menyatakan bahwa strategi Badan Pengawas Pemilu dalam pencegahan praktik politik uang pada pemilu 2024 di Kota Bekasi sudah sesuai dengan strategi yang dikehendaki. Penelitian ini menggunakan teori Tipe-tipe strategi menurut Koteen (2015) yang terdiri dari 4 (empat) Indikator yaitu; Strategi Organisasi (*Corporate Strategy*), Strategi Program (*Program Strategy*), Strategi Pendukung Sumber Daya (*Resource Support Strategy*), dan Strategi Institusi/Kelembagaan (*Institutional Strategy*). Kemudian, dari strategi yang direalisasikan Bawaslu Kota Bekasi sudah merealisasikan beberapa program kegiatan seperti sosialisasi pengawasan partisipatif, pendidikan politik bagi pemilih pemula, dan bekerja sama dengan berbagai lembaga di Kota Bekasi. Hal tersebut dilakukan demi mencegah terjadinya praktik politik uang pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi.

Kata Kunci: Strategi, Pemilihan Umum, Politik Uang

STRATEGY OF THE ELECTION SUPERVISORY BODY IN PREVENTING MONEY POLITICAL PRACTICES IN THE 2024 ELECTION IN BEKASI CITY

Ramadhan Novayanto Saputra

ramasaputra757@gmail.com

Government Science Study Program Faculty of Social and Political Sciences Islamic

University "45" Bekasi

ABSTRACT

General elections are an arena for political contestation which is carried out by giving the people the right to be able to elect leaders or representatives according to their wishes. The problem in this research is that there are still many money politics practices carried out by candidates in the 2024 General Election in Bekasi City. This research was conducted to find out the Election Supervisory Agency's strategy in preventing the practice of money politics in the 2024 elections in Bekasi City. The research in this case examines using a constructivist paradigm with qualitative research methods accompanied by a case study research approach. The data collection techniques: observation, in-depth interviews, literature and documentation studies, and purposive sampling techniques. The results of the research state that the Election Supervisory Agency's strategy in preventing the practice of money politics in the 2024 elections in Bekasi City is in accordance with the desired strategy. This research uses the theory of strategy types according to Koteen (2015) which consists of 4 (four) indicators, namely; Organizational Strategy (Corporate Strategy), Program Strategy (Program Strategy), Resource Support Strategy (Resource Support Strategy), and Institutional Strategy (Institutional Strategy). Then, from the strategy realized, the Bekasi City Bawaslu has implemented several activity programs such as socialization of participatory supervision, political education for novice voters, and collaborating with various institutions in Bekasi City. This was done to prevent the practice of money politics in the 2024 elections in Bekasi City.

Keywords: Strategy, General Election, Money Politics

DAFTAR ISI

PERNYATAAN ORISINALITAS	ii
LEMBAR PERSETUJUAN	iii
LEMBAR PENGESAHAN	iv
KATA PENGANTAR.....	v
RIWAYAT HIDUP.....	ix
LEMBAR PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH.....	x
ABSTRAK	xi
ABSTRACT.....	xii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR TABEL	xvi
DAFTAR GAMBAR.....	xvii
DAFTAR LAMPIRAN.....	xviii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
1.1 Latar Belakang	1
1.2 Rumusan Masalah	11
1.3 Tujuan Penelitian.....	11
1.4 Signifikasi Penelitian.....	11
1.4.1 Signifikasi Akademik	12
1.4.2 Signifikasi Praktis.....	16
1.5 Sistematika Penulisan.....	16
BAB II KERANGKA TEORI.....	19
2.1 Landasan Teori.....	19
2.1.1 Definisi Strategi	19
2.1.2 Tipe-tipe Strategi	20
2.1.3 Tahap-tahap Strategi.....	20
2.2 Politik Uang.....	22
2.2.1 Pengertian Politik Uang.....	22
2.2.2 Bentuk politik uang dalam pemilu.....	23
2.2.3 Strategi politik uang.....	24
2.3 Pemilihan Umum (Pemilu).....	25
2.3.1 Pengertian pemilihan umum	25
2.3.2 Fungsi Pemilihan Umum	26

2.4	Kerangka Pemikiran.....	28
2.5	Definisi Operasional Penelitian.....	30
2.6	Asumsi Penelitian.....	31
BAB III METODOLOGI PENELITIAN		33
3.1	Paradigma Penelitian.....	33
3.2	Metodologi Penelitian	33
3.3	Desain Penelitian.....	34
3.4	Sumber dan Teknik Pengumpulan data.....	34
3.4.1	Teknik Perolehan Data	35
3.4.2	Teknik Perekrutan Informan.....	36
3.5	Teknik Analisis Data.....	37
3.6	<i>Goodnees and Quality Criteria Penelitian</i> (Uji Keabsahan data).....	38
3.6.1	Trustworthiness	38
3.6.2	Otentisitas (<i>authenticity</i>).....	39
3.7	Tempat dan Waktu Penelitian	39
3.8	Tempat dan Waktu Penelitian	39
3.9	Keterbatasan Penelitian	40
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN		42
4.1	Gambaran Umum Objek Penelitian	42
4.1.1	Kondisi Geografis Kota Bekasi	42
4.1.2	Kondisi Demografis Kota Bekasi	43
4.1.3	Badan Pengawas Pemilu Kota Bekasi	43
4.1.3.1	Visi dan Misi Badan Pengawas Pemilu Kota Bekasi.....	44
4.1.3.2	Struktur Organisasi Badan Pengawas Pemilu Kota Bekasi	45
4.1.3.3	Tugas, Wewenang, dan Kewajiban Badan Pengawas Pemilu Kota Bekasi...	45
4.2	Hasil Penelitian dan pembahasan	48
4.2.1	Strategi Badan Pengawas Pemilu dalam pencegahan praktik politik uang pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi	48
4.2.1.1	Strategi Organisasi (<i>Corporate Strategy</i>).....	49
4.2.1.2	Analisis Hasil Penelitian Strategi Organisasi (<i>Corporate Strategy</i>)	58
4.2.1.3	Strategi Program (Program Strategy).....	60
4.2.1.4	Analisis Hasil Penelitian Strategi Program (Program Strategy)	65
4.2.1.5	Strategi Pendukung Sumber Daya (Resource Support Strategy).....	67

4.2.1.6 Analisis Hasil Penelitian Strategi Pendukung Sumber Daya (Resource Support Strategy)	73
4.2.1.7 Strategi Institusi/Kelembagaan (Institutional Strategy)	75
4.2.1.8 Analisis Hasil Penelitian Strategi Institusi/Kelembagaan (Institutional Strategy).....	77
4.2.2 Tantangan yang dihadapi oleh Bawaslu dalam menjalankan strategi pencegahan praktik politik uang pada Pemilu 2024 di Kota Bekasi	78
BAB V PENUTUP.....	83
5.1 Kesimpulan.....	83
5.2 Saran.....	85
DAFTAR PUSTAKA.....	86
LAMPIRAN.....	89

DAFTAR TABEL

Tabel 1. 2 Temuan Pelanggaran Tindak Pidana Pemilu 2019 Bawaslu Kota Bekasi.....	5
Tabel 3. 1 Daftar Informan	37
Tabel 3. 2 Jadwal Penelitian	39
Tabel 4. 1 Luas Wilayah Menurut Kecamatan di Kota Bekasi Tahun 2021	42
Tabel 4. 2 Matriks terkait Misi Yang Ingin Dicapai	52
Tabel 4. 3 Matriks terkait Bentuk Strategi.....	56
Tabel 4. 4 Hasil Analisis Indikator Strategi Organisasi (<i>Corporate Strategy</i>).....	58
Tabel 4. 5 Matriks terkait Program yang dirancang	61
Tabel 4. 6 Matriks terkait Dampak yang diharapkan.....	64
Tabel 4. 7 Hasil Analisis Indikator Strategi Program (<i>Program Strategy</i>).....	65
Tabel 4. 8 Matriks terkait Pihak yang terlibat.....	69
Tabel 4. 9 Matriks terkait Sarana prasarana yang dibutuhkan.....	71
Tabel 4. 10 Matriks terkait Tindak Lanjut	73
Tabel 4. 11 Hasil Analisis Indikator Strategi Pendukung Sumber Daya (<i>Resource Support Strategy</i>).....	73
Tabel 4. 12 Matriks terkait Pengembangan SDM.....	76
Tabel 4. 13 Matriks terkait Inovasi Baru	77
Tabel 4. 14 Hasil Analisis Indikator Strategi Institusi/Kelembagaan.....	78

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1. 1 Lima Provinsi Dengan Tingkat Kerawanan Tinggi Isu Politik Uang.....	3
Gambar 1. 2 Dua puluh sembilan Provinsi Dengan Tingkat Kerawanan Sedang Isu Politik Uang.....	4
Gambar 2. 1 Kerangka Berpikir Penelitian Strategi Badan Pengawas Pemilu dalam mencegah terjadinya praktik politik uang pada pemilu 2024 di Kota Bekasi.....	29
Gambar 4. 1 Struktur Organisasi Badan Pengawas Pemilihan Umum Kota Bekasi	45

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1 Pedoman Wawancara	89
Lampiran 2 Transkrip Wawancara 1	90
Lampiran 3 Transkrip Wawancara 2	98
Lampiran 4 Transkrip Wawancara 3	100
Lampiran 5 Transkrip Wawancara 4	102
Lampiran 6 Dokumentasi Penelitian.....	107